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Жизнь продолжается
В Тюменском государственном университете все, или почти все, делается с 

претензией на далекую перспективу. Это один из самых динамично развивающихся 
вузов страны, который прирастает не только новыми учебными корпусами, фили
алами в других городах области и даже в других странах (представительство Тюм
ГУ успешно работает в Казахстане). Перечень новых успешных проектов универси
тета занял бы много места, поэтому я ограничусь лишь одной темой, близкой и 
дорогой для себя.

В феврале 2001 года вышел первый номер газеты "Университет и регион". 
Идея этого проекта принадлежит доктору философских наук, профессору, ректору 
ТюмГУ Г.Ф.Куцеву. Планка взята сразу довольно высокая: газета выходит в 
цветном исполнении, печатается в собственном университетском издательстве, на 
отличной бумаге с периодичностью один раз в неделю и, что самое удивительное, на 
нее была объявлена подписка буквально сразу после выхода нескольких номеров. 
И еще, "Университет и регион" - это издание, учредителем которого является вуз, 
но при этом статус газеты общерегиональный, как общеполитического издания. То 
есть сразу перед коллективом была поставлена задача делать газету для всех жите
лей области, а не только для родного вуза. Это довольно трудно, но как нам 
кажется, кое-что у нас вполне получается. Ни одного номера не выходит без мате
риалов на темы политики и экономики и речь в них идет о вопросах, имеющих 
общенациональный резонанс.

Мы пишем обо всем и обо всех, кто нам интересен. И в этой связи хочется 
сказать о том, что подходы руководства ТюмГУ к своему изданию весьма демокра
тичные. Это не только свобода в выборе тем, но и поддержка в тех проектах, 
которые редакция осуществляет. Нам удалось совместно с ректоратом решить про
блему статуса заочной олимпиады для школьников. И в этом году первые десять 
победителей, ответив на вопросы, опубликованные только в нашей газете, и пройдя 
заключительный очный тур в стенах университета, стали студентами. Мы полагаем, 
что газета должна не только информировать своего читателя о том, что и где 
происходит, но и помогать людям решать практические вопросы. Наша редакция 
заняла нишу на образовательном рынке, а из этого следует не только то, что мы 
должны информировать о том, как малой кровью поступить в вуз, но и дать шанс 
молодежи для этого поступления. Олимпиада - один из способов такого сотрудни
чества с читателем.

Говорят, "ведомственным" изданиям тяжело бьггь свободными. Но это не отно
сится к нашей газете. Мы работаем, меняемся, ищем свое место на этом огромном 
рынке СМИ и при этом чувствуем поддержку и перспективу. Прошел всего год с 
небольшим со дня выхода первого номера. Скоро будем отмечать первый неболь-

В преддверии Всероссийской выставки 
"Пресса-2003" мы встретились с директором 
Департамента информационной политики 
администрации Тюменской области Александ
ром Павловичем Новопашиным, чтобы 
поговорить о проблемах и перспективах 
развития региональных средств массовой 
информации, о формировании единого 
информационного пространства в регионе, об 
информационной политике, которую проводит 
администрация области.
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Окончание. Начало на стр. №1.

А.Новопашин:

"Непохожесть СМИ зависит от 
профессионализма журналистов"

- Начну с провокационного 
вопроса - что читают в вашей 
семье?
- Практически все, что можно 

прочесть, я читаю на работе. У меня 
довольно обширная подлиска, и мой 
рабочий день начинается с обзора 
прессы, с просмотра телевизионных 
новостей. Так что я знакомлюсь с 
прессой в достаточно полном объеме. 
Что не удается просмотреть - помога
ют коллеги. Районные газеты читаю не 
столь регулярно, но тоже отслеживаю. 
Поэтому, можно сказать, что вся 
информация о СМИ у меня из первых 
рук.

- Поставлю вопрос иначе - что 
выписывают в вашей семье?
- У нас в семье интересы самые 

разные. Я сторонник -каноничной 
информации. Чтобы не называть 
конкретные газеты и журналы, тем 
самым сделав им дополнительную 
рекламу, скажу, что отдаю предпочте
ние тем средствам массовой информа
ции, где в большей степени сконцент
рированы информационные материалы. 
Интересы моей супруги лежат в 
области психологии, педагогики, 
воспитания, поэтому она знакомится с 
периодическими изданиями, в том 
числе и со специализированными, на 
страницах которых присутствует эта 
тематика. А сын принадлежит к 
совершенно иному поколению людей, 
которые черпают информацию из 
радио, телевидения и Интернета.

- Я этот вопрос задал не 
случайно. Не многие сегодня 
выписывают и читают печатные 
издания. Насколько централь
ная, региональная, районная 
пресса влияют на формирование 
общественного мнения, инфор
мационного пространства?
- Человек ощущает себя одновре

менно жителем конкретного района, 
региона, страны. Ему, безусловно, 
интересно, что происходит в населен
ном пункте, где он живет, и первич
ной для него является информация из 
районных, городских газет. Именно 
поэтому рейтинг доверия районных 
СМИ юга Тюменской области очень 
высок. Он достигает 70-75 процен
тов. В большинстве населенных 
пунктов области районные газеты 
являются одним из основных, а где- 
то основным источником информации 
для селян. Следующая ступень - 
региональные СМИ, которые 
печатают материалы о жизни региона. 
Читатели, кому такая информация 
нужна, являются активными подпис
чиками областных СМИ. В конечном 
итоге мы все жители одной страны. 
И в последние годы в Тюменской 
области наблюдается рост подписчи
ков на центральные газеты и журна
лы. Тем более что многие из них 
содержат профессионально сделанные 
региональные вкладыши. Вывод 
напрашивается простой: тот, кто 
хочет иметь максимально полную 
информацию о том, что происходит в 
городе, регионе и стране, должен 
выписывать и читать любимые 
издания самого разного уровня, 
начиная с районных газет и заканчи
вая общероссийскими.

- Вы как директор Департамента 
информационной политики 
администрации области заинтере
сованы, чтобы региональную, 
районную прессу читали как 
можно больше. Не случайно 
администрация области является 
учредителем целого ряда СМИ, с 
другим газетами и журналами 
заключены договоры, сотрудни
честве. Удовлетворены ли вы тем, 
как реализуются издания, сколько 
подписчиков они собирают?

- В последнее время наблюдается 
тенденция роста интереса к элект
ронным СМИ. Телевидение сегодня
- основной источник информации 
для 80 процентов жителей области. 
Но и среди "телеманов" немало 
людей, кто подписывается на газеты 
и журналы, является поклонниками 
тех или иных печатных средств 
массовой информации. Поэтому в 
своей политике мы исходим из того, 
чтобы довести до населения области 
информацию через самые различные 
электронные и печатные СМИ 
самой разной формы собственности. 
Это и СМИ, учрежденные властью, 
и СМИ, которые являются регио
нальными приложениями централь
ных средств информации, и незави
симые издания и телерадиокомпании. 
Мы заинтересованы в том, чтобы 
через разнообразие СМИ донести 
информацию до самых широких 
слоев населения и, таким образом, 
установить максимально полную 
обратную связь с населением.

- Но власть вправе потребовать 
экономической отдачи от 
контролируемых ею СМИ.
- Вы же знаете, что рентабель

ных печатных изданий, ввиду 
сложности развития рынка печатных 
СМИ, у нас очень мало. Естествен
но, мы заинтересованы в полноцен
ных рыночных отношениях на рынке 
печатных СМИ. Наша поддержка 
средств массовой информации, не 
учрежденных администрацией 
области, заключается в том, чтобы 
помочь им подготовиться к полноцен
ному функционированию на рынке 
информационных услуг. Поэтому 
поддержка не ограничивается только 
финансированием тех или иных 
совместных проектов. Мы вместе с 
Медиа-союзом, "Союзом журналис
тов" выходим на подготовку журна
листских кадров, чтобы поднять 
профессиональный уровень журналис
тики, тем самым интенсифицировать 
информационные потоки внутри 
региона и создать хороший старто
вый капитал для вхождения регио
нальных СМИ в новый, формирую
щийся информационный рынок.

- Если все СМИ контролиру
ет власть, где же альтерна
тивный взгляд? Кто же будет 
представлять иную точку 
зрения?
- Это не совсем так, потому что 

администрация области не ставит 
задачи стопроцентного финансирова
ния и покрытия убытков тех или

I иных СМИ. Заказываются конкрет
ные темы тем средствам массовой 
информации, которые способны 
подготовить материалы и донести их 
до читателей, зрителей, слушателей. 
Мы не оплачиваем весь спектр 
журналистской работы не учрежден
ных органами государственной 
власти средств массовой информа
ции, а реализуем своеобразный 
государственный заказ по опреде
ленным темам. Тематика материалов 
ежемесячно корректируется, постоян
но департаментом отслеживаются 
изменения в приоритетах информа
ционной политики. И стараемся, 
чтобы в договорных отношениях со 
СМИ, в их работе изменения этих 
приоритетов нашли отражение.

- Ловлю себя на мысли, что 
только в период предвыбор
ных кампаний пресса преобра
жается и оживляется. Появля
ется масса "интересных", 
скандальных, острых, поле
мичных публикаций. После

, выборов все региональные
I газеты и журналы на одно

лицо - как близнецы.

- Непохожесть газет в период 
выборов - заслуга не столько самих 
изданий, сколько PR-групп кандида
тов. Во многом они определяют тон и 
характер публикаций. В межвыборный 
период наступает пора, когда можно 
работать по каким-то перспективным 
направлениям. Сейчас в области 
делается достаточно много, чтобы 
СМИ могли проявить свой профессио
нализм в освещении актуальных тем, 
экономических и политических 
проектов. Стоит сказать, что в области 
реализуется более 400 инвестиционных 
проектов, которые нуждаются в 
информационной поддержке. Много 
программ реализуется в агропромыш
ленном комплексе, и они требуют 
профессионального журналистского 
подхода к их освещению. Куда легче 
освещать события во время предвыбор-

- ных кампаний, когда идет война 
компроматов. Но, как мне кажется, 
настоящая журналистика проявляется в 
"мирный", межвыборный период, когда 
цена журналистского мастерства 
проявляется в глубоком знании темы, в 
способности поднять проблему и 
осветить ее так, как не смогут другие 
СМИ. Вот это и есть высокий 
профессиональный уровень региональ
ной журналистики, который демонст
рируют сегодня многие СМИ. 
Конечно, не в наших интересах, чтобы 
со страниц газет шла стопроцентно 
лояльная власти, убаюкивающая 
сознание читателей информация. Мы 
заинтересованы, чтобы журналисты 
работали профессионально и поднимали 
проблемы, опираясь на свой богатый 
опыт и на знание предмета.

Эта тема неоднократно и довольно 
подробно обсуждалась на наших 
встречах с руководителями областных 
средств массовой информации, на 
медиа-семинарах, которые мы прово
дим совместно с Тюменским государ
ственным университетом. Поэтом}’ 
одним из главных критериев нашей 
работы сегодня является подготовка 
журналистских кадров. Мы приступи
ли к формированию журналистских 
пулов по самым разным направлениям. 
Можно сказать, что уже создан пул 
журналистов, пишущих на антинарко- 
тические темы, которые объединились 
в клуб под названием "С чистого 
листа". В ближайшее время начнем 
формировать пул журналистов, 
пишущих на экономические темы. 
Думаю, что журналисты, сплотив
шиеся вокруг информационного 
агентства "Тюменская арена", 
способны объединить всех 
спортивных журналистов. Внутри 
каждого из пулов будут прово
диться учебные семинары, чтобы 
помочь журналистам глубже 
изучить предмет и повысить их 
профессиональный уровень. 
Таким образом, непохожесть 
печатных СМИ в первую 
очередь будет зависеть от 
того, насколько профессио
нально работают журналисты. 
А это ценится и партнерами, 
и читателями газеты.

- Сегодня газета может 
приносить прибыль?
- Судите сами. Во-

первых, сложилось тяжелое |
финансовое положение на '
рынке печатных СМИ в I
связи с отменой льгот для I
печатных изданий. Во- I
вторых, достаточно высокие 
цены на полиграфию. 
В-третьих, невысокий уровень 
заработной платы - и люди не в 
состоянии полностью оплачивать 
свой интерес к тем или иным 
печатным изданиям. В этих условиях 
власть не заинтересована выбросить 

i

в рыночные условия все средства 
массовой информации, чтобы выжили 
только сильнейшие. Лучше все-таки, 
чтобы рынок информации работал, 
как хорошо налаженный механизм, и 
постепенно наращивал свободные 
рыночные отношения.

- А как строятся экономические 
отношения в области СМИ за 
рубежом?
- Расскажу вам одну историю, 

связанную с поездкой нижневартовских 
журналистов в США. Это произошло 
лет семь назад. Там встал вопрос, 
каким образом нерентабельная 
муниципальная компания может 
выжить в рыночных условиях. Один 
из американских муниципалитетов не 
смог выделить достаточно средств в 
бюджете на финансирование компании. 
Тогда и пригодился опыт наших 
журналистов. Они предложили 
заключить договорные отношения с 
различными партнерами. В итоге это и 
спасло американскую радиокомпанию 
от полного финансового краха.

- Единственный выход - много 
учредителей?
- Не только. Еще важно иметь 

большое количество партнеров на 
рекламно-информационном рынке, 
кто заинтересован рассказать о 
собственной работе, о собственных 
людях. От количества договорных 
связей и зависит - выживет газета, 
телерадиокомпания или нет. Когда 
промышленность начнет 
развиваться более 
активно, тогда 
большое количество 
рекламы будет 
способно вытянуть 
из кризисной 
ситуации российскую 
прессу.

- Ваше пред
ставление о 
свободе слова?

- Сегодня любой, желающий 
рассказать о том, что его беспокоит и 
что интересно для общества, найдет то 
средство массовой информации, в 
котором его голос будет услышан. В 
этом отношении российское общество 
сделало значительный шаг вперед за 
последнее десятилетие реформ. Это. 
наверное, одно из главных достоинств 
сегодняшнего периода. Для меня 
свобода скова - это возможность 
рассказать обществу о том, что я 
думаю, не ущемляя права тех, кто со 
мной не согласен. Это должно регули
роваться и законом, и рынком СМИ.

- Вас не пугают разговоры, что 
в последнее время свободу слова 
существенно ограничили?
- Не думаю, что это так.
- Почему?
- Потому что безработицы на 

рынке СМИ нет, и безработных 
журналистов я еще не встречал.

- Что вы ждете от очередной 
выставки прессы?
- Мы будем принимать участие в 

десятой юбилейной Всероссийской 
выставке "Пресса-2003", которая 
состоится в преддверии трехсотлетнего 
юбилея российского прессы в январе 
следующего года. Участвуем в ней 
второй раз. В прошлом году делегация 
представителей средств массовой 
информации Тюменской области была 
удостоена почетной грамоты за лучший 
дебют. В этом году, на мой взгляд, мы 
подготовились не хуже. В составе 
делегации будут не только руководите
ли и представители областных СМИ, 
но и представители лучших районных и 
городских газет юга области. Впервые
с нами едет большая группа руковод1^В 
телей издате.кьетв области и рас простив 
ранителей печати. Считаю, наш цех, 
цех газетчиков юга Тюменской области 
будет представлен максимально полно.

Выставка обещает быть интересной 
и содержательной. В рамках выставки 

пройдет пресс-ассамблея "Триста 
лет российской прессы", 

конгресс руководителей 
печатных СМИ. Кроме 

того, распространители 
примут участие во 
Всероссийской конфе
ренции распространите
лей периодической 
печати, состоится медиа
симпозиум, будет 
постоянно работать 
журналистский клуб.

2
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Состоится прием в честь трехсотлетия 
российской прессы. Наконец, у 
тюменской делегации запланирована 
довольно серьезная собственная 
программа участия в выставке. 
Проведем несколько встреч, одна из 
которых пройдет в Государственной 
Думе с депутатами от Тюменской 
области, руководителями фракций. 
Планируются встречи в Министерстве 
печати РФ, с нашими партнерами, 
членами пресс-клуба "Четыре сторо
ны". В этом клубе губернатор области 
даст пресс-конференцию для централь
ных и тюменских СМИ. Также мы 
получили приглашение, и с удоволь
ствием на него откликнулись, встре
титься с нашими земляками, членами 
Западно-Сибирского землячества, теми 
людьми, кто много лет своей жизни 
отдал Тюменской области, а сегодня 
живет и работает в Москве. Там будет 
много громких имен, людей, встречи с 
которыми пополнят багаж наших 
журналистов и они вернутся не с 
пустыми руками. В нашей программе 
проведение Дня областных средств 
массовой информации, Дня районных 
СМИ. Дня издателей и распространи
телей печатной продукции. Можно 
сказать, что работа тюменской 
делегации будет полноценной, полнок
ровной, насыщенной и интересной.

- Вы едете объединенной 
делегацией или каждый субъект 
области отдельно?
- В этом году на выставку поедут 

наша делегация и делегация Ямало- 
Ненецкого АО. Коллеги из Ханты- 
Мансийского АО нынче проводят свой 
симпозиум "Информационный мир

I ''гры", в связи с чем, к сожалению, 
Выпустят выставку. В прошлом году 
все три субъекта Федерации нашей 
области принимали участие и были 
представлены очень солидно.

- Означает ли это, что единого 
информационного пространства 
так и не удалось создать?
- Только по этому факту нельзя 

судить о создании единого информаци
онного пространства региона. За год 
мы продвинулись достаточно далеко. 
Недавно в Екатеринбурге у полномоч
ного представителя президента в 
Уральском федеральном округе
П.Латышева прошел семинар-совеща
ние с участием помощника президента 
С.Ястрбжемского, на котором интегра
ционные процессы на информационном 
пространстве Тюменской области, 
Уральского федерального округа 
получили высокую оценку. Как раз 
информационное поле яв.\яется одной 
из главных основ интеграционных 

^процессов в нашем регионе. Сегодня 
^ведется много совместных экономичес

ких проектов, постоянно на Север 
выезжают ярмарки тюменских товаро
производителей. Мы видим реальную 
работу инвестиций северных округов на 
юге области. Такие проекты, их 
информационное сопровождение 
яв.\яются основой формирования 
единого информационного пространства 
региона. Так что я не соглашусь с 
вашей оценкой. Все только начинается.

- Следуя вашей логике, должна 
появиться еще одна прослойка 
СМИ - федерального округа.
- Да, и к этому идет. На совеща

нии у П.Латышева состоялась 
презентация нового окружного 
телевизионного канала "Ермак", 
который будет работать на террито
рии всего Уральского федерального 
округа, по крайней мере, в ключевых 
городах. Выпуски новостей этого 
канала уже сегодня мы можем видеть 
на телеканале REN-TV в Тюмени. 
Появляются новые окружные журна
лы, как, например, тюменский журнал 
"Сельский круг", который рассказы
вает о развитии агропромышленного 
сектора экономики в субъектах 
Федерации УрФО. Существует и ряд 
других проектов, свидетельствующих
о том. что идет самоидентификация 
населения федеральных округов. В 
этом процессе, в том числе, формиру
ется и единая информационная 
политика, развиваются окружные 
средства массовой информации.

- Есть ли в вашем Департаменте 
ранжирование по доступу к 
информации?

- Мы максимально открыты, и вся 
информация, которая готовится д\я 
СМИ, поступает нашим партнерам. 
Появляются новые СМИ - в нашей 
рассылке добавляется еще одна 
строчка. Открыт для посещения всех 
желающих сайт администрации 
Тюменской области. Если есть 
необходимость углубить ту или иную 
позицию, к вашим услугам пресс-центр 
администрации области, пресс-служба 
губернатора. Но самое главное в 
работе этих служб - помощь журнали
стам в получении оперативной и 
достоверной информации по интересу
ющим их проблемам.

- Как вы относитесь к тому, что 
частные структуры, желая 
переплюнуть остальные СМИ, 
выпускают собственные газеты и 
журналы с претензией на 
региональность?
- У каждого печатного издания 

есть своя ниша, свой читатель. Были 
случаи, когда выход на другой статус, 
на новую читательскую аудиторию 
приносил немало дивидендов тому или 
иному средству массовой информации. 
Но были и обратные случаи. Как мне 
кажется, в каждом из случаев, когда 
есть желание поменять статус издания, 
расширить читательскую аудиторию, 
требуется принять сложное профессио
нальное решение, требующее вдумчи
вого и глубокого подхода Здесь нет 
универсальных рецептов. Можно 
оказаться и в проигрыше, а можно и 
выиграть. В данной ситуации ваша 
газета демонстрирует пример того, что 
это может быть достаточно успешным 
начинанием. Порою содержание 
газеты превалирует над внешним 
оформлением, а это требует расшире
ния проекта. Вам это в значительной 
степени удается.

- Все ли темы отражаются в 
равных пропорциях или, на ваш 
взгляд, какие-то информацион
ные направления стоило бы 
региональным СМИ освещать 
более серьезно и широко?
- У нас существует целая система 

взаимодействия со средствами массо
вой информации по актуальной 
тематике. В основе этой работы лежит 
изучение общественного мнения и 
определение рейтинга проблем, 
волнующих население. Приоритет 
проблематики, которая волнует 
жителей области, для нас является 
краеугольным камнем во взаимоотно
шениях со СМИ. Мы знаем, какая 
проблема волнует население и какая 
часть читателей того или иного 
средства массовой информации 
воспримет ее. Поэтому, заказывая 
материал, мы уверены, что он будет 
интересен и дойдет до читателей. 
Безусловно, учитываем и собственные 
информационные приоритеты, которые 
формируются у нас ежемесячно.

- Как правило, перед серьезны
ми соревнованиями тренеры 
команд делают прогнозы на 
количество и достоинство 
завоеванных наград. Сколько 
наград собираетесь привезти со 
Всероссийской выставки "Прес
са-2003"?
- Не так давно по нашей просьбе 

проводился опрос среди жителей всей 
страны для того, чтобы выяснить 
ассоциативный ряд по поводу 
Тюменской области. Большинство 
людей увязывают Тюменскую область 
с нефтью, газом, лесом, а некоторые 
почему-то еще и с углем. То есть - 
ресурсная база. Практически у 
россиян нет представления о Тюмени, 
как о благодатном хлеборобном крае. 
Очень бы хотелось, чтобы область у 
жителей страны ассоциировалась не 
только с нефтью и газом, но и с 
тюменским хлебом, конкурентным 
машиностроением, с прекрасными, 
добросовестными людьми, которые 
здесь живут и работают. Поэтому 
самая главная задача - рассказать 
москвичам, гостям столицы и братьям 
по цеху о нашей области, о том, какие 
информационные проекты реализуются 
в Тюмени и какие интересные 
средства массовой информации 
работают у нас в регионе.

И. Филатов

ЭКОНОМИКА t

Аддиктивность прессы 
к рыночной модальности

Матерые биржевые спекулянты 
(из тех, кто после многомиллионных 
сделок пользуется противоастматичес- 
ким ингалятором, поправляет на 
переносице толстые очки или курит 
сигареты без фильтра) стараются не 
смотреть телевизор, не читать статей 
в газетах и журналах, не слушать 
новостное радио. Исключение могут 
составлять: кроссворды, дог-шоу, 
фильмы об океанической флоре и 
фауне, передачи "Сделай сам"..., то 
есть то, что моносиллабически носит 
entertaining сЬагактер.

В своем механистически-прагма- 
тичном подходе акулы капитализма не 
могут себе позволить пользоваться 
чужими мыслями, а новостям - 
формировать рыночные предпочтения 
(модальность). Возможно поэтому 
рост и падение товарного, фондового и 
валютного рынков не имеют ничего 
общего с представлениями, распростра
няемыми о них в СМИ: в тот момент, 
когда в газетах пишут об обвале 
фондовых рынков - зарождается их 
длительный рост, более полугода 
аналитики всех стран предупреждают о 
неизбежности сильного падения цен на 
нефть в условиях мирового экономи
ческого спада - а нефтяные цены 
медленно растут.

При введении евро в безналичное 
обращение в 1999 г. пресса сулила 
новой валюте блестящее будущее, 
однако курс евро снизился к ноябрю
2000 г. на 30%. ЗЗосле трагических 
терактов в Нью-Йорке в сентябре
2001 г. средства массовой информа
ции источали маниакально-депрессив
ные страхи ("неминуемый крах 
доллара", "обвал американского 
фондового рынка"), тем не менее в 
течение следующих за терактами трех 
месяцев курс доллара по отношению
к большинству мировых валют вырос 
на 7-10%, а котиоовки американских 
акций - на 25-30%.

В терминах математической 
аппроксимации и фильтрации, средства 
массовой информации коррелируют с 
рынком в экспонентных и конечных 
стадиях его движения: паника или 
эйфория, внезапно появляющиеся в 
прессе, соответствуют концу падения и 
концу роста цен соответственно.

Не в унилатеральном подходе, 
люди (они же покупатели-потреби
тели, продавцы-производители) 
адаптируются к доминирующей 
экономической теории и по мере 
того, как они приспосабливаются к 
ней, теория перестает работать. Так, 
в модели Крафта-Вайзе конъюнк
турные колебания в экономике 
объясняются изменением стратегии 
поведения макроэкономических 
субъектов, которые опираются на 
свои прогнозы ответных реакций 
контрагента. С позиций модели 
Крафта-Вайзе в тот момент, когда 
пресса доведет новую мысль до 
пользователей, эта мысль потеряет 
свою ценность и связь с reality.

Подобная дивергенция и общие 
проблемы периодики связаны не с 
проблемой свободы слова, а с 
проблемой выбора нужных слов. 
Невероятно, что перед тем как 
продавать бразильские реалы Дж.Со
рос будет заказывать хвалебные 
статьи о Бразилии или затыкать рот 
экономическим обозревателям, 
критикующим бразильскую экономи
ку, - это бесполезное занятие может 
только навредить его авторитету.

Дело в том, что, исходя из 
одних и тех же экономико-статисти
ческих данных, различные экономи
сты делают различные прогнозы, 
одни и те же статистические данные 
разные эксперты расценивают как 
плохие или как хорошие, для одних 
экономическое событие - благо, а 
для других это благо - неверное 
представление.

Согласно нигилистскому подходу к 
экономической теории, естественные 
науки могут познать истину, так как 
предмет познания отделен от мышле
ния ученых: физические тела двигаются 
так, как они двигаются, независимо от 
того, что люди думают об их движе
нии. А экономические события 
происходят в значительной степени 
так, как о них думают. Если при 
изучении природы мышление играет 
пассивную роль, то в сфере экономики 
мышление является частью реальности: 
мышление руководит действиями 
людей, которое изменяет развитие 
общества и хозяйства.

Поэтому экономическая и рыноч
ная информация, распространяемая 
СМИ, чаще отражает прошедшую 
реальность, формирует экономические 
мифы и затем развенчивает их, 
формируя затем новые.

Так, в начале 90-х, когда амери
канская экономика оправлялась из 
предыдущей рецессии, пресса реклами
ровала теорию Naira (Non Accelerating 
Inflation Rate of Unemployment) о 
таком уровне безработицы, который не 
вызывает роста инфляции. Согласно 
этой теории, если уровень безработицы 
опускался ниже уровня Naira, опреде
ленного в 6%, вслед за этим должен 
был бы последовать рост инфляции. 
Однако в ходе 10-летней экономичес
кой экспансии в США теория Naira 
себя не оправдала: уоовень безработи
цы опустился до 3,9%, не вызвав 
сколько-нибудь заметного усиления 
инфляционных давлений.

Действительность развейчала и 
множество других экономических 
мифов - теорию об естественной 
величине процентной ставки, реального 
валютного курса....

У Даниэля Канемана, когнитивного 
психолога, но лауреата Нобелевской 
премии в области экономики, заметна 
дивергенция между поведением людей 
в реальной жизни и на страницах 
учебников экономической теории. 
Согласно исследованиям Д.Канемана 
"Homo economicus" не умеет смотреть 
дальше собственного носа, чересчур 
уверен в своих способностях к 
предсказанию будущего и помешан на 
страховании дешевой бытовой техники. 
Другими словами, он ведет себя, точно 
"ваш собственный туповатый дядюшка 
из провинции, над которым втихомолку 
посмеивается вся семья".

Подобные теории предусматривают 
существование обратной мультиплика
тивной связи между логизмами и 
новостями, которые распространяются 
в СМИ, и типажом обывательского 
сознания: чем сильнее взрыв или 
больше жертв теракта, тем значитель
нее должны упасть котировки акций. 
Чем пессимистичнее новости, тем 
осторожнее поведение потребителя.

В психоделическом подходе особую 
роль в противостоянии действительности 
и представлений о ней, распространяе
мых the press, играет борьба неокласси
ческого синтеза с кейнсианством, 
усиление влияния монетаризма, теории 
рациональных ожиданий.

Ученые - представители различных 
экономических школ - разработали 
множество теорем, формул и моделей, 
противоречащих друг другу. Одни 
ученые рассматривают деньги как 
богатство, другие - нет, первые 
утверждают, что объем спроса на труд 
определяется величиной эффективного 
спроса на рынке благ, вторые - 
величиной ставки реальной заработной 
платы. Некоторые считают, что спрос 
на инвестиции определяется процент
ной ставкой, другие - предельной 
эффективностью капитала.

Одним из основных принципов 
неоклассической экономической теории 
является существование внутреннего 
стремления экономической среды к 
равновесию. Согласно закону Вальраса 

("В хозяйстве, состоящем из п взаимо
связанных рынков, достигается равнове
сие, если сбалансированы п-1 рынков ) 
экономико-математическое моделирова
ние позволяет прогнозировать и 
находить экономические переменные. 
Если изменяется экономический 
показате.\ь, то до.икны измениться 
другие экономические показатели, чтобы 
компенсировать первоначальное 
изменение и восстановить равновесие.

В отличие от неоклассического 
кейнсианское равновесие не является 
Парето-оптимальным, а в действии 
рыночного механизма exisT много 
несовершенств: монополии, монопсо
нии, эффекты эмерджентности 
("иногда получается не то, что 
создается"), административное 
регулирование. Эти несовершенства 
требуют экзогенных шоков-компенса
торов. Если неоклассики ставят объем 
потребления в зависимость от ставки 
процента, монетаристы - в зависимость 
от величины денежного предложения, 
то кейнсианцы связывают его с 
величиной потребляемого дохода.

Представители различных теорий 
предлагают также и различные 
экономические решения: если одни 
требуют высокого валютного курса для 
стимулирования потребления и инвести
ций, то другие - низкого ва_\ютного 
курса д\я стимулирования производства.

Подобные галлюциногенные 
противоречия объясняют, почему 
человеку, который прочитал много 
газет, посмотрел много телевизионных 
передач и новостей, должно быть 
непонятно, куда двинутся товарные и 
финансовые рынки и какое из движе
ний полезнее обществу.

Ряд экономистов ставит под 
сомнение теорию эффективности 
работы рынков, базируясь на факте 
"асимметричного" поступления 
информации, когда продавцы и 
покупатели не всегда имеют доступ к 
исчерпывающей информации для того, 
чтобы принять правильное решение. И 
ключевую роль в ассиметричном 
поступлении информации о движении 
финансовых рынков также может 
сыграть пресса и телевидение.

Вообще, теория "асимметричности" 
информации разрабатывалась профессо
ром Эйкерлофом на основе работы двух 
нобелевских лауреатов 1970 г. - 
Дж.Миррлиса и В.Викри "Рынок 
подержанных автомобилей". Эта работа, 
вошедшая в классику экономической 
литературы, на примере системы 
продаж подержанных автомобилей 
показывала, что нехватка информации о 
качестве продаваемого товара приводит 
к бесконечному падению цен.

В ситуации, когда покупателю 
недоступна вся необходимая для 
покупки автомобиля информация (он 
не может посмотреть, пощупать... 
изнутри), качество продаваемого 
товара будет измеряться как совокуп
ное среднее, что отразится на цене. 
Тогда машину, качество которой 
превышает среднее, может забрать 
продавец (на временное или вечное 
использование), который знает, что 
покупатель всё равно заплатит за неё 
меньше, чем она стоит на самом деле. 
В результате качество продаваемых 
машин будет ухудшаться, цены 
снижаться, потом на рынке останутся 
только самые плохие автомобили.

Очевидным сравнением с системой 
такого рынка подержанных машин 
является рынок труда. Если работода
тель не будет иметь возможности 
проверить, насколько хорош кандидат 
на вакантную должность, он назначит 
такую зарплату, которая привлечет 
средненьких" работников, а не лучших.

При этом подобные сравнения 
можно построить и с другими рынками и 
работой средств массовой информации.

Антон Лутаев
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ОПРОС ЧТО БУДЕТ
За что я люблю 
университет?

Ольга Селиванова, доцент кафедры общей и 
социальной педагогики, кандидат педагогических 
наук, директор клуба "Дзержинец": "Люблю 
университет за то, что там работают талантливые 
.моди. Такие, как В.И.Загвязинский".

Светлана Крючкова, студентка 1 курса 
МИФУБа: "Многие рвутся получить образование 
в западных вузах. А я считаю, что проще все это 
сделать дома. И затраты меньше, и уровень 
образования не уступает европейскому".

Анна Попель, заместитель генерального 
директора по сбыту ЗАО "Бим-бо": "Универси
тет научил учиться, потому его и люблю".

Вадим Степанюк: "За какие-то пять лет 
университет изменил мои взгляды на жизнь, 
помог стать разумнее и мудрее".

Людмила Яндиева, инспектор пресс-службы 
ГУВД Тюменской области: "Университет всегда 
вспоминаю с теплотой, ведь я в нем училась, в 
нем прошли мои лучшие годы юности. Правда, 
пять лет пролетели, словно пять дней. Благодарна 
преподавателям, научившим нас владеть словом".

Руслан Кошаев, студент 2 курса историческо
го факультета: "Люблю университет за его 
мировоззренческую многогранность, человеческую 
многоликость и архитектурную пестроту".

Игорь Бердявский, выпускник ТюмГУ: "Я 
окончил университет более 10 лет назад. И 
вспоминаю, конечно же, его таким, каким он был 
тогда: простеньким и сереньким. Сегодня он 
выглядит изысканно и чопорно. Он изменился. 
Изменились и его студенты. Но и они, как и я, 
когда-нибудь будут с любовью вспоминать о 
родном вузе. И для каждого он будет выглядеть 
по-разному".

Олеся Зайцева, студентка 1 курса филологи
ческого факультета: "Университет я просто 
обожаю. Здесь столько книг! Очень хотелось бы 
научиться всему, но времени мало - всего лишь 
пять лет".

* С 20 по 30 октября состоится джип-пробег 
"Тюмень - Тобольск".

* 26 октября в 14 часов во Дворце детского 
творчества начнется защита проектов городского 
конкурса "Будущее в наших руках".

* Первенство ТюмГУ среди студентов по 
настольному теннису запланировано на 29 
октября. Начало соревнований в 16 часов 
(ул.Ленина.6).

* 30 октября - День памяти жертв полити
ческих репрессий. У памятника, расположенного у 
информационно-библиотечного центра ТюмГУ, 
митинг начнется в И часов.

Вас ждут в лагерях США
С 5 по 9 ноября на базе ОДООЦ "Ребячья 

республика" в 7-й раз пройдет конкурс по 
направлению молодых людей на стажировку в 
летние лагеря США в качестве вожатых- 
инструкторов и обслуживающего персонала на 
лето 2003 года. Конкурс проводится комитетом 
по делам молодежи и туризму администрации 
Тюменской области совместно с организацией 
"Вожатые лагерей США" в рамках программы 
международных молодежных обменов.

В конкурсе примут участие вожатые, 
студенты, молодые учителя в возрасте 19-25 лет 
из Башкортостана, Удмуртии, Бурятии, Алтайс
кого края, Тюменской, Омской, Курганской, 
Томской, Челябинской, Новосибирской областей, 
из республики Казахстан.

По итогам собеседования с директорами 
американских лагерей и представителями органи
зации "Camp Counselors USA" будут названы 
имена победителей конкурса, которые и отправят
ся в США летом 2003 года.

Как сообщили в областном комитете по 
делам молодежи и туризму, в Тюмени на конкурс 
ожидается около 350 участников. По итогам 
прошлого года в США по этой программе 
побывали 1240 человек из России, Украины и 
Казахстана.

О. Чиркова

Привет, студентики. Брямский опять с вами, 
несмотря на осень, плохую погоду и скуку. Хотя вот 
последнюю пилюлю можно немножко подсластить. А как 
иначе? Ведь праздничек очередной - "Посвящение в 
студенты". О! Для кого-то это может и пустой звук, но 
это для НЕПОСВЯЩЕННЫХ. А для нас, студентов 
ТюмГУ, - это как принятие в пионеры. Присяга, флаги, 
волнение и... приступ "кричащей" радости - принят!!! 
Теперь я свой! Ура!

Ха! Не спешите радоваться. Свой - да не
совсем. Теперь-то и начинается самое важное - не только влиться в общую массу, но и 
заслужить уважение однокурсников, показать себя с лучшей стороны.

Больше чем уверен, что вы не раз задавали себе вопросы: Что будет дальше? 
Понравлюсь ли я своим сокурсникам? Смогу ли завоевать их доверие и уважение?

Каждый из вас хотя бы раз с опаской и чувством неловкости входил в аудиторию, 
переполненную незнакомыми людьми. Можете поверить, чувства при этом все испыты
вают более или менее одинаковые: легкое подташнивание, трясущиеся руки, подкашива
ющиеся коленки - могу поставить диагноз: "СИНДРОМ ПЕРВОКУРСНИКА".

Братва, не дрейфите. Открою страшную тайну: МЫ БЫЛИ ТАКИМИ ЖЕ!!! 
Посмотрите на свое положение под другим углом. Вы в новом коллективе, где вас еще 
никто не знает. У вас есть уникальный шанс начать строить себя и свое "Я" заново. 
Станьте таким, каким вы не могли быть во дворе, в школе, в спортивной секции. В 
университете всегда есть возможность проявить себя продвинутым, стильным и
эрудированным человеком.

Попробуйте и вы привыкнете спать 3-4 часа в сутки, питаться один раз в день, 
да и то в университетской столовой, готовиться к семинарам за 30 минут в автобусе по 
пути в универ, совмещать конспектирование лекций с перепиской по SMS-ке...

А если ко всему этому вы еще решите ежедневную рутину лекций и семинаров 
разбавить посещением студенческих мероприятий и активной (во всех смыслах этого 
слова) жизнью на благо родного универа, то можете снимать мерки - в вашу честь
закажут памятник при жизни.

Я ведь не зря тут вспомнил про активную студенческую жизнь-то. Ведь по 
большому счету она (жизнь-то) начинается не на занятиях, а после них. Я прямо-таки 
с ностальгией вспоминаю, как мы на первом курсе после "уроков" бежали в холодную 
маленькую аудиторию и репетировали наш первый в жизни студенческий капустник. 
Как открывали в себе новые стороны нашей многогранной натуры. У нас все станови
лись (позвольте заметить, именно СТАНОВИЛИСЬ) сценаристами, юмористами, 
певцами и танцорами.

Да... Как молоды мы были.... Ну, ничего. "Дед'-пятикурсник Федор Брямский 
не зря прошел мощнейшую школу выживания. Дерзайте и вы. Ну, и на прощанье - 
ма-а-а-ленький совет: постарайтесь не наступать два раза на одни и те же грабли... 
Искренне ваш - Федор Брямский

Просто не имею права плохо
Имя Дениса Абышева уже давно блистает в 

спортивных кругах нашего города. И не только. 
Игрок мини-футбольного клуба "Тюмень" наконец- 
то был замечен тренерами сборной России и при
глашен в ее состав. О том, что этот факт для Тю
мени не рядовой, известно каждому болельщику: в 
истории тюменского мини-футбола он первый. Хотя 
то, что Денис заслуживает вызова в сборную, как 
считают эксперты, было ясно давно: на протяже
нии нескольких лет он являлся лидером одной и 
той же команды, вновь и вновь спасая ее положе
ние на матчах различных уровней.

О том, как ощущает себя в качестве члена сбор
ной, Денис рассказывал нам в стенах родного вуза - 
Тюменского госуниверситета, в котором он учится на 

факультете физической культуры вот уже 4-й год.
- Я совсем недавно прилетел с первых сборов, 

- говорил Денис. - Конечно, в Москве мне очень 
понравилось. Чувствуется иное отношение к спорт
сменам, более высокий уровень тренировок, игры. Но 
считаю, что приглашение на сборы - это не достиже
ние. Хотелось бы закрепиться в сборной, доказать 
свое мастерство, чтобы уверенно представлять страну 
на соревнованиях самого высокого уровня.

- Например, на чемпионате мира...
- Да, но сначала будет чемпионат Европы. 

Традиционно он проходит в конце февраля - нача

ле марта. Кто будет принимать участие в нем, ста
нет известно после наших вторых сборов. Только 
после них тренер назовет 14 человек, которые по
едут на чемпионат.

- Спортсмены команды МФК "Тюмень" 
рады вашему успеху?
- Наверное. Во всяком случае, они интересу

ются тем, как прошли сборы, какие там отношения 
в команде, как проходят тренировки. Честно гово
рю им, что ко мне все отнеслись доброжелательно.

- Зависти нет?
- Трудно сказать. Но, как говорится, дорога в 

сборную открыта каждому. Только работай, доказы
вай, показывай, на что ты способен в играх, в матчах. 
Тренеры сборной обязательно это заметят, ведь один

из них (а их трое) присут
ствует практически на каж
дом туре, наблюдает за 
теми, кто постоянно при
бавляет в мастерстве.
- Лучший бомбардир 
множества матчей по
мнит, с чего все начи
налось?

- Конечно. В мини- 
футбол играю сравни
тельно недавно: лет 5-6. 
А все начиналось с боль
шого футбола, в который 
стал играть лет в восемь. 
Играл успешно. С коман
дой мы ездили на город
ские и областные сорев
нования. Но так как у нас 
не было хороших полей, 
приходилось тренировать
ся в залах. А зал, как 
известно, - территория 
развития мини-футбола. 
Стал играть в него. В 
первые годы выступал в 
высшей лиге за Когалым. 

В Тюмень вернулся, когда и тут появилась своя 
мини-футбольная команда.

- Другие виды спорта никогда не вызывали 
интерес?
- Нет, но другие виды спорта присутствовали все

гда - в качестве разминки. Наши тренировки и сегод
ня часто начинаются с баскетбола или гандбола. Но 
они - как элемент, но не как серьезное увлечение.

- Но вы сразу поняли, что жизнь будет свя
зана с футболом и поступили на факультет 
физической культуры?
- Не сразу, а окончив ПТУ N6 и получив 

профессию газоэлектросварщика. Кстати, 3-го раз
ряда. Некоторое время работал, правда, не по спе
циальности, но однажды окончательно осознал, что 
вся моя жизнь будет связана со спортом. Поступил 
в ТюмГУ, чтобы когда-нибудь, по окончании 
спортивной карьеры, остаться при команде на тре
нерской должности и продолжать заниматься лю
бимым делом.

- Учиться трудно?
- В принципе, нет. Но время бежит неумоли

мо. Только сдашь летнюю сессию, а уже зимняя 
приближается.

- И все из-за большой нагрузки. Сборы, 
тренировки, матчи...
- В этом году у нас было три сбора. Первый 

прошел в Новоуральске, где мы работали только 
над "физикой" (пропадали в тренажерном зале, 
бегали бесконечные кроссы). Второй сбор был в 
Тюмени, мы работали уже с мячами. Затем мы 
ездили на Кубок Урала, на подготовительный тур
нир высшей лиги. Третий сбор был вновь в Тюме
ни. Потом были два тура чемпионата России. Мы 
оказались на 8-м месте команд нашей лиги. Ре
зультат отличный, если сравнивать последние 2 года 
выступлений. Надеюсь, таким же насыщенным и 
успешным будет и следующий год. В 2003 году, 
возможно, будет создана суперлига высшей лиги 
(в нее войдут не 16, а 12 команд). И нам надо 
попасть в 11-ю, так как 12-я будет переходной.

- Для вас важна поддержка трибун?
- Конечно. Выходишь на поле, видишь, что 

полный зал, все болеют за тебя - как тут можно 
подводить публику? Они же переживают. Просто 
не имеешь права плохо играть. А в родном городе, 
как известно, и стены помогают. С двойной энер
гией отдаешься игре, чтобы выиграть, порадовать 
команду болельщиков.

- Какой матч стал для вас наиболее эмоцио
нально значимым?
- Сейчас даже трудно назвать какой-то один. 

Их было несколько. Запомнилось, как мы играли в 
первой лиге за выход в высшую. В последней игре, 
которая проходила в Нижнем Новгороде, мы игра
ли со "Спартаком" (Щелково). Нам нужна была 
только победа. И мы ее получили. Сыграли со сче
том 4:3, заняли первое место и вышли в высшую 
лигу. Вообще, были и другие важные матчи, но 
этот мне запомнился больше всего. В нем я, как 
говорится, помог команде, чем смог. Забил 3 мяча, 
вывел на 1-е место.

- Прославленного игрока Абышева раньше 
переманивали в другие команды?
- Предложения были еще до того, как я стал 

играть в "Тюмени". Но у меня семья, не хочется 

играть..." 
приучать ее к цыганской жизни. Тем более что 
ребенок еще маленький. Предложения поступают и 
сейчас, но у меня контракт с клубом и я не собира
юсь никуда уходить. Хочу поиграть еще дома.

- А как насчет игры вне России?
- Такой мысли не исключаю. За последние 

2-3 года этот вид спорта за границей в развитии 
ушел далеко вперед. Единственное, что может выз
вать трудности, - это незнание языка.

- Вы уже испытали на себе травмоопасность 
мини-футбола?
- И не раз. Травмы случаются часто. Каждая 

игра - это непременно ушибы. Их не избежать. 
Серьезные травмы получал не часто. И не дай бог,‘ 
чтобы часто - чтоб потом пропускать туры, лечить
ся. Лучше, конечно, без них.

- О психологической поддержке речи пока 
не идет?
- У нас в команде психолога нет. Возможно, на 

игре он и необходим. Ребят выпускают в самый 
разгар игры - они сразу теряются, паникуют. Был 
бы психолог, они бы выходили на поле спокойно. 
Пока этого нет.

- Интересно, сколько стоит футболист 
Абышев?
- Это вопрос не ко мне. Да я и не знаю. Но 

того, что получаю, мне хватает.
- Ну тогда не о деньгах. Похвастайтесь, 
сколько набиваете ногами, головой.
- О-о, я уже давно не набиваю эти рекорды. 

Стремления к рекордам, большей частью детские, 
давно прошли. Сейчас просто работаю над другими 
элементами: как в игре принять мяч и подольше его 
сохранить, как удобнее нанести удар. Не секрет, 
что есть много "одноногих" футболистов, которые 
бьют или только правой, или только левой ногой. 
Так вот, я стараюсь отрабатывать левую ногу, - ту, 
что может подвести в игре.

- Интересно, а кулинарные слабости у вас 
есть?
- В еде я не привередлив. Ем все, что приго

товлено. Конечно, чтобы не полнеть, придержива
юсь диеты. Хлеб, мучное стараюсь из рациона ис
ключать. Хотя от кусочка тортика за чашкой чая в 
семейном кругу не отказываюсь.

- Надо сказать, вы очень молодой папа и 
муж.
- За своей женой я ухаживал три года. В 19 

лет женился, через год у нас родилась Виктория. 
Сейчас ей три с половиной года. Дочь переживает 
за меня, с радостью бежит на каждую игру. А 
дома пинает мячик. В общем, вся в меня.

О. Ку делько
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Ирина Медведева окончила школу с золотой 

медалью. Говорит, учеба ей легко давалась. 
Мама, Ольга Леонидовна, - учительница, а 
отец Василий - работник обкома партии. А 
окончила моя героиня элитарную 21-ю школу 
города Тюмени. Врачом мечтала стать с 
раннего детства. Хотя представления о 
профессии врача не было практически никакого. 
Прошло уже много лет. она добилась всего и ни 
разу не пожалела о своем выборе.

Ирина Медведева ■ единственный за Уралом 
член-корреспондент Лкаделши медицинских 
наук, доктор медицинских наук, профессор. Ее 
супруг, Сергей Васильевич Шалаев, тоже в 
медицине титулованный человек, доктор, 
профессор, заместитель директора кардиологи
ческого центра. Они воспитывают сына 
Василия.

Она считает, что полностью себя реализо
вала и все, что можно было достичь в науке, 

достигла. Осталось разве что стать академи
ком, коих на всю Россию всего 240 человек. 
Медведева - самая молодая член Академии. 
Когда ее избирали, то пришлось выдержать 
конкуренцию с коллегой из института им.Ск- 
лифосовского. Она выиграла, потому что у нее 
очень хорошая школа, большое количество 
учеников. Под ее руководством уже защищено 
пять докторских и 20 кандидатских диссерта
ций. У нее есть солидные монографии в области 
питания. Сыграло огромную роль большое 
количество научных работ и выступлений на 
международных конференциях.

Мы встретились с профессором накоротке, 
потому что она через день улетала на между
народный симпозиум, где предстояло прочитать 
три научных доклада.

■ Ирина Васильевна, раз вы поставили 
меня в такие жесткие временные рамки, то 
вопросы я буду задавать, перескакивая с 
одной тему на другую. А начнем мы, 
пожалуй, со студенческих лет.
- О, я была большая активистка, член 

комитета комсомола института, на третьем курсе 
вступила в партию, мне очень нравилась обще
ственная жизнь. Даже собиралась идти работать 
в студенческие строительные отряды. Но я 
занималась на кафедре госпитальной терапии, в 
студенческом научном кружке, учителем у меня 
был профессор, заведующий кафедрой Юрий 
Иванович Кардаков. Так что карьера в институте 
у меня сложилась строго по схеме - ординатура, 
аспирантура, защита в Москве в Институте 
Питания. Потом докторантура, я рано защитила 
докторскую, в 33 года. Ну и все, стала здесь 
заведовать кафедрой.

- А голова от успехов у вас не закру
жилась?
- Нет, и сейчас не кружится.

- Ну а практическим врачом 
вам никогда не хотелось 
стать?

- Я работала на клиничес
кой кафедре, начиная с 
должности ассистента. Мы все 
врачи-терапевты, также 
смотрим больных. Только плюс 
к этому преподаем студентам и 
занимаемся наукой. Так что 
учителя, врачи и научные 
работники в одном лице.
- Когда вы учились в 
докторантуре, то о практи
ческой медицине следовало 
забыть?

- Это был научно- 
исследовательский институт 
лечебного питания. Понятно, 
что там я занималась больше 
наукой, хотя одновременно 
работала в клинике лечебного 
питания.
- Тогда почему вы выбрали 
специализацию лечебное 
питание?

- Она мне очень нравится. 
Это такая же наука, как и 
кардиология, и другие меди
цинские специализации. От 
этого очень много зависит. 
Именно от правильного образа 
жизни, правильного питания. 
Все факторы риска, та же 
ишемическая болезнь сердца 
обусловлена в том числе и 
неправильным питанием.
- Вам не бывает страшно от 
того, что вы много знаете?

- Нет.
- А когда у самой что-то

болит или у сына?
- Вот это страшно, тут чем больше знаешь, 

тем хуже.
- В студенческие годы у вас в было время 
на шалости, любовь, дружбу?
- Конечно.
- Так вы первую любовь помните?
- Нет, не помню. Не хочется об этом 

вспоминать, это слишком все личное. А студен
ческие годы как раз и существуют для того, 
чтобы они были прожиты наиболее ярко. Что 
учеба! Она сама по себе. Мне все давалось легко. 
И во многом благодаря хорошей базе знаний, 
заложенной в школе.

- Когда вы были студенткой, какими 
казались вам профессора?
- Недосягаемыми.
- Сейчас вы профессор, что изменилось?
- Во мне - ничего, я чувствую себя молодой.
- А на пути к научным победам были у вас 
трудности?
- Конечно, особенно, когда защищала 

докторскую диссертацию. В Институте Питания 
мне все говорили, что у нас в таком возрасте 
докторские не защищают. Возраст был главной 
помехой. Считалось, что молодая, ну никак не 
может знать столько.

Те же самые проблемы были, когда я 
избиралась в Академию. Приняли меня только 
с третьего раза. Голосование тайное. На 
отделении клинической медицины, по которому 
я проходила, прошла по общему конкурсу. По 
сути, это московские места.

- Так зачем надо было трепать нервы?
- Как зачем, это же престиж. Да и вообще, 

это очень важно для нашей медакадемии. 
Теперь нам открываются многие двери, в те же 
академические центры.

- А что мужчины-коллеги сказали вам по 
поводу этой профессиональной победы?
- Ничего не сказали.
- А родной муж?
- Был рад. Он мне очень помогал.
- Вы давно замужем?
- С 1988 года, пятнадцатый год пошел. 

Когда мы поженились, оба были кандидатами 
наук.

- Как же так получается, в институте вы 
учились, не узрели будущего мужа?
- Мы познакомились, когда учились в 

ординатуре. Потом он уехал в Москву. Учился 
у Е.Чазова.

- Два профессора в доме, ужас какой-то!
- Мы понимаем друг друга.
- Так, поди, ребенка своего залечили?
- Нет. И, кстати, он не хочет идти по нашим 

стопам. Собирается заниматься программировани
ем.

-Ио чем вы дома разговариваете?

врач от
- Только не о медицине.
- Вы что, не носите домой свои рабочие 
проблемы?
- Случается, но все же мы стараемся этого не 

делать. Больше внимания уделяем сыну. Муж с 
удовольствием с ним ходит в КиноМАКС. 
Всегда вместе отдыхаем, куда-то ездим. Конечно, 
много общего.

- Что такое, по вашему мнению, врач от 
Бога?
- Я считаю, что мой муж как раз такой врач. 

Он очень хорошо чувствует больных и знает, как 
должно лечить любые, даже самые сложные 
случаи. И знаете, я только мужчинам-коллегам 
доверяю.

-???
- У них другая логика, меньше эмоций. 

Руководителем, мне кажется, должен быть 
мужчина.

- Так вы хотите сказать, что вам тоже 
присуща женская логика?
- Естественно.
- Вас можно отнести к сильным личнос
тям?
- Знаете, я не стремлюсь быть такой, как 

мужчина.
- Тогда что у вас на первом месте?
- Семья.
- Профессору Медведевой трудно сдавать 
экзамен?
- Думаю, что нет. Все двоечники почему-то 

ко мне идут. Студенты есть студенты. Они 
поставлены в такие рамки.

- Вы можете на первом курсе сказать 
студенту, что из него выйдет толковый 
врач?
- Нет. Мне кажется, что, оканчивая инсти

тут, они не знают, чем будут заниматься.
- А вы знали?
- Приблизительно.
- У вас были любимые предметы?
- Я любила терапию. Нравилась педиатрия, 

меня даже приглашали на кафедру педиатрии.
- Вы занимаетесь правильным питанием, a 
сами-то в семье соблюдаете все рекоменда
ции, которые прописываете в своих 
трудах?
- Стараемся. Во всяком случае, жирное 

совсем не едим. Больше налегаем на рыбу. Я 
ничего практически не жарю.

- Почему?
- Это слишком вредно, и при жарке накапли

вается холестерин. Стараемся есть больше 
овощей. Соблюдаем пост. Кстати, я очень люблю 
готовить. Это у меня от мамы.

- Что, кроме медицины, вас интересует?
- Люблю театр, оперетту, классическую 

музыку. Когда бываю в командировках, стараюсь 
сходить в театр, посмотреть новую постановку. 
По телевизору смотрю новостные программы и 
обязательно местные.

- Ирина Васильевна, вы - единственный 
ребенок у своих родителей. Как им 
удалось вас не залюбить?
- Меня больше воспитывала бабушка, 

родители постоянно работали. Хотя баловали 
меня, что тут говорить.

Бога"
- Вы можете ответить на вечный женский 
вопрос, как стать счастливой?
- Нет, не знаю. Тут уж многое зависит от 

того, как судьбе будет угодно. Мне в этом 
смысле очень повезло: у меня хороший муж.

Судьба к Ирине Медведевой на самом деле 
благосклонна: в 28 лет она защитила канди
датскую, в 33 - докторскую диссертацию, в 43 
стала членом-корреспондентом Академии 
медицинских наук. Сейчас профессор Медведева 
возглавляет кафедру госпитальной терапии, 
занимается научной работой и воспитывает 
учеников. У нее - хорошая школа, а исследова
ния имеют мировую ценность. Ее с удоволь
ствием приглашают на международные конгрес
сы, просят выступить с научными докладами. 
Она считает, что эти поездки ей дают очень 
много, общение с коллегами из разных стран 
всегда полезно. Кроме того, она привозит 
немало материала для дальнейшей работы. Ее 
научные интересы должно поддерживать 
государство. Она обратила внимание, какую 
роль играет государство в пропаганде здорового 
образа жизни в той же Америке. Там все 
"чокнулись" на уровне холестерина в крови, но 
это полезное сумасшествие. По крайней мере, 
курить там считается дурным тоном. А 
здоровый человек получает поддержку от 
государства. У нас пока в этом смысле пещер
ные времена. Смотрите телевизор и смакуйте 
рекламу пива и сигарет.

И еще, чем больших успехов добивается 
профессор Медведева, тем меньше времени у нее 
остается на жизнь вне науки, вне своей родной 
академии. Появляются новые обязанности, 
другая нагрузка, от которой нельзя отказать
ся.

Она окончила Тюменский медицинский 
институт. Здесь выросла и считает место 
своей работы престижным. Хотя ей не раз 
делали серьезные предложения, но она их не 
приняла. Говорит, причины были разные, но все 
же в Тюмени у нее все родное, здесь ее друзья, 
которых трудно приобрести в зрелые годы. Да 
и из Тюмени ей открываются все двери. Не 
только Академии наук, но и лучших московских 
академических институтов. Для нашего города 
это очень важно. Представительство в такой 
Академии - это общий успех.

У нее редкая специальность в медицине. 
Профессоров, искушенных в методике питания, 
в нашей стране единицы. По ее монографиям 
учатся врачи и студенты, но чтобы написать 
достойный и ценный материал, нужны годы. 
На ее кафедре пишутся работы о влиянии 
факторов питания на тонкие механизмы 
клеточных мембран. Есть очень интересные 
работы, связанные с влиянием факторов риска 
на работников нефтехимического комплекса, на 
примере Тобольского нефтехима. У исследований 
много направлений - пульмонология, гематоло
гия... Медведева и ее коллеги занимаются 
исследованиями факторов питания на возникно
вение конкретных заболеваний.

И.Геиевнч
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Министр сельского 
хозяйства поблагодарил 

сельских тружеников 
Тюменской области 

Москва, 14 октября.
Заместитель председателя 

правительства РФ, министр 
сельского хозяйства Алексей 
Гордеев направил на имя губерна
тора Тюменской области Сергея 
Собянина поздравление для всех 
жителей области с Днем работника 
сельского хозяйства и перерабаты
вающей промышленности. Как 
сообщили корреспонденту 
"Вслух.Ру" в пресс-службе губер
натора, в частности, в поздравлении 
министра отмечается, что "в 
текущем году крестьяне уверенно 
закрепили достижения 2001 года, 
вырастили и собрали высокий 
урожай зерна, и с этой продукцией 
Россия впервые широкомасштабно 
выходит на внешний рынок". В 
историю крестьянства текущий год 
войдет и как год создания Российс
кого аграрного движения - РАД, 
призванного защищать интересы
отечественных товаропроизводите
лей.

Министр сельского хозяйства 
поблагодарил всех работников села за 
самоотверженный труд и верность 
крестьянскому долгу. Напомним, что 
в Тюменской области на 14 октября 
убрано 80% посевных площадей или 
495,6 тысячи гектаров. Работы по 
уборке урожая продолжаются.

На имя главы Тюменской 
области от руководства 

подразделений МВД 
России на территории 
Чеченской республики 

пришло благодарственное 
письмо

Тюмень, 14 октября.
На имя губернатора Тюменской 

области Сергея Собянина от 
руководства Объединенной группи
ровки органов внутренних дел и 
подразделений МВД России на 
территории Чеченской республики 
пришло благодарственное письмо, 
сообщили корреспонденту интер- 
нет-газеты "Вслух.Ру" в пресс- 
службе губернатора области. С 24 
марта по 26 сентября 2002 года в 
составе Временной оперативной 
группировки органов и подразделе
ний МВД России в Чечне находи
лись сотрудники ГУВД Тюменской 
области. Они выполняли служебно
боевые задачи в Заводском районе 
Грозного.

"В условиях сложной оператив
ной обстановки, несмотря на 
трудности и морально психологичес
кое напряжение, личный состав 
сохранил самообладание и выдерж
ку, приложил много усилий к 
установлению конституционного 
правопорядка и законности", - 
отмечает в письме временный 
исполняющий обязанности первого 
заместителя командующего объеди
ненной группировкой войск на 
Северном Кавказе МВД России, 
руководитель ВОГО и П МВД 
России полковник милиции 
В.П.Пономарев. "Уверен, что в 
профессиональном и нравственном 
воспитании личного состава, его 
подготовке к несению службы в 
зоне вооруженного конфликта есть 
ваша прямая заслуга".

От руководства Объединенной 
группировки органов внутренних дел и 
подразделений МВД России на 
территории Чеченской республики и 
от себя лично полковник выражает 
губернатору искреннюю признатель
ность и благодарность "за качествен
ную подготовку и эффективную 
работу в ходе контртеррористической 
операции сотрудников ГУВД Тюмен
ской области".

"Моя жизнь как на 
ладони": выставка о 

Владимере Путине 
открылась в Тюмени

Тюмень, 7 октября.
"Интеллектуал с отменной логикой, 

которая позволяет ему справляться с 
самыми безвыходными ситуациями. 
Главная ценность для него - семья, 
традиции, Отечество. Мастер спорта 
по самбо и дзюдо. Несмотря на 
внешнюю приверженность западной 
культуре, он обладает всеми основны
ми чертами русского национального 
характера".

Такой психологический портрет 
главы государства рисует новая 
выставка, посвященная 50-летию 
Президента России Владимира 
Путина. Экспозиция, название 
которой "Моя жизнь, она вся как на 
ладони", открыта в отделе социальной 
литературы Тюменской областной 
научной библиотеки.

Ее посетители смогут познакомить
ся с книгами, журнальными и газетны
ми статьями, рассказывающими о 
президентской жизни, сообщили 
корреспонденту областной интернет- 
газеты "Вслух.Ру" организаторы 
выставки.

С нелегальной 
эммиграцией будут 

бороться законодательно

Тюмень, 7 октября.
Сегодня состоялись депутатские 

слушания по теме "Обеспечение 
законности временного пребывания 
иностранных граждан в Тюменской 
области", в которых приняли участие 
депутаты Тюменской областной 
Думы, сотрудники управления по 
делам миграции при ГУВД области, 
управления министерства юстиции 
РФ по Тюменской области и другие 
специалисты.

Начальник миграционной службы 
области Валерий Печерин считает, 
что до принятия Госдумой порядка 
двух десятков законопроектов, 
регулирующих миграционные 
процессы в России, закон Тюменс
кой области обеспечит основные 
моменты взаимоотношений между 
органами власти субъекта и легально 
мигрирующими людьми.

Одним из новшеств в законе 
станет выдача миграционной карты, 
которая определит дату прибытия и 
время пребывания иностранного 
гражданина на территории области, 
контроль над исполнением этих 
пунктов, способствующий снижению 
количества нелегальных мигрантов.

По данным специалистов 
управления по делам миграции при 
ГУВД Тюменской области, количе
ство официальных мигрантов нужно 
увеличивать в среднем в 5-10 раз 
для того, чтобы вырисовалась 
истинная картина.

Например, только в ХМАО 
приезжают на работу ежегодно 16-18 
тысяч человек из стран СНГ, основная 
доля прибывших - из Средней Азии.

Закон определит и основные 
рабочие места, в которых заинтересо
вана территория. Кроме того, 
работодатель будет нести админист
ративную ответственность за 
незаконное использование иностран
ной рабочей силы.

В случае, если работодатель 
вовремя не рассчитался за проделан
ную работу, что нередко и бывает, 
специально созданный возвратно
гарантийный фонд призван выделить 
необходимые деньги - на возвратной 
основе - иностранному гражданину.

Специалисты предложили ввести 
ограничения при инвестиционной 
деятельности иностранного гражданина 
на территории области, этот пункт взят 
из законодательства США. Например, 
если иностранный гражданин готов 
создать предприятие, то он должен 
гарантировать не менее десятка новых 
рабочих мест, не включая членов своей 
семьи. Закон должен определить 
статус такого человека на территории 
Тюменской области.

Причиной ежегодно увеличиваю
щейся миграции вынужденных 
переселенцев, по словам Валерия 
Печерина, является нестабильная 
ситуация в социально-экономической 
сфере стран СНГ: Закавказья и стран 
Средней Азии. За 9 месяцев этого 
года в миграционную службу обрати
лось 377 человек (141 семья) и только 
217 человек (88 семей) - получили 
статус вынужденного переселенца. 
Валерий Печерин отметил, что поток 
вынужденных переселенцев снижается, 
многие из них трудоустроились.

Проблемой для таких людей 
остается получение жилья - по 
федеральному закону о вынужденных 
переселенцах ссуды на приобретение 
жилья не выдаются.

Проштудировав законодательство 
не только Америки, но и европейских 
стран, специалисты отметили, что 
законами необходимо не только 
регулировать структуру, виды занятос
ти и так далее легально въезжающих к 
нам иностранцев, но и обеспечить 
жесткий контроль над нелегалами.

С нелегальной миграцией бороться 
собираются жестко: есть намерения не 
только создать дополнительные пункты 
миграционного контроля в аэропорте 
"Рощино", но и на границе с Казах
станом, на дорогах между Тобольском 
и Пыть-Яхом, на железнодорожных 
вокзалах. Создаются специальные 
учреждения в структуре МВД (какие 
уже есть в Сургуте) для увеличения 
числа специалистов, контролирующих 
процесс нелегальной миграции.

Проекты областных законов 
"Обеспечение законности в деятельнос
ти иностранных граждан, временно 
пребывающих в Тюменской области" и 
"О создании и деятельности специаль
ных учреждений для иностранных 
граждан, подлежащих депортации или 
административному выдворению за 
пределы РФ по решению суда" 
разрабатывали в Сургутском государ
ственном университете.

Строящаяся школа на 
родине губернатора Тю
менской области Сергея 
Собянина находится под 
пристальным вниманием

Ханты-Мансийск, 7 октября. 
Председатель Думы Ханты- 

Мансийского автономного округа 
Василий Сондыков во главе с делега
цией побывал на новых объектах 
Березовского района: в начальных 
школах и детских садиках нацио
нальных поселков Ломбовож, Кимкья- 
суй и Саранпауль.

Как сообщили корреспонденту 
"Вслух.Ру" в пресс-службе Думы 
ХМАО, объекты построены в рамках 
программы "Сельская школа" в очень 
короткие сроки - практически за два 
весенне-летних сезона. И это при том, 
что в таких местах, как поселок Ломбо
вож, грузы от пристани до объекта 
приходилось доставлять тракторами на 
расстояние более двух километров.

По словам главы администрации 
Березовского района Николая Кислячен- 
ко, в настоящее время в стадии 
завершения находятся школа на 160 
учащихся в поселке Няксимволь, 
интернат в Тегах, школа в поселке 
Щекурья. В районе одновременно 
возводится пять больниц и крайне 
необходимо пристроить еще один корпус 
к новой больнице в поселке Саранпауль.

Рассчитанная на 25 мест, едва 
вступив в строй, она приняла уже 37 
больных, для чего пришлось пожертво
вать хирургическим отделением.

Под личным контролем спикера 
законодательного собрания Югры 
Василия Сондыкова находится и 
реализация программы трудозанятости 
коренного национального населения и 
программы "Жилье аборигенам".

Темпы роста производства в 
Березовском районе выросли за два 
года на 160 процентов, а средняя 
заработная плата поднялась с 4 000 до 
12 000 рублей.

Водки и вина в Тюменской 
области стало больше

Тюмень, 7 октября.
Объемы производства алкогольной 

продукции на юге Тюменской области 
продолжают расти. В 2001 году 
объемы производства водки в нату
ральном выражении выросли на 30 
процентов, а вина - в 6,5 раза.

Тенденция роста производства 
алкоголя сохранилась и в 2002 году. 
За первое полугодие объемы производ
ства выросли в два раза по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года. Прирост обеспечен за счет 
предприятий ОАО "Бенат", ОАО 
"Сибпредком", ОАО "Ишимский 
винно-водочный завод", которые 
инвестировались на возвратной основе 
из фонда поддержки предприниматель
ства. Но главным инвестором выступи
ла администрация Тюменской области, 
общий объем инвестиций - 120 
миллионов бюджетных рублей.

Интернет-конференция 
генерального директора 

ОАО "Тюменьэнерго" 
Артема Бикова

18 октября в редакции интернет- 
газеты "Вслух.Ру" состоится интернет- 
конференция генерального директора 
ОАО "Тюменьэнерго" и будущего 
генерального директора Уральской 
энергетической управляющей компании 
Артема Бикова. На сайте "Вслух.Ру" 
в это время можно будет получить 
ответы на любые вопросы, которые 
можно присылать уже сейчас в 
редакцию "Вслух.Ру". Авторы лучших 
вопросов будут награждены призами

Более 78 миллиардов 
рублей налогов собрано 

на Ямале за 9 месяцев 
2002 года

Салехард, ЯНАО, 15 октября.
Налоговые поступления во все 

уровни бюджетной системы по Ямало- 
Ненецкому автономному округу 
увеличились в 1,7 раза по сравнению с 
прошлым годом и составили за 9 

месяцев 2002 78145 млн. рублей. Из 
них в федеральный бюджет поступило 
45143 млн. рублей или 58% от общего 
поступления, в региональный бюджет - 
30791 млн. рублей или 39%, в 
областной бюджет - 2211 млн. рублей 
или 3%.

Задание по мобилизации налогов и 
сборов в федеральный бюджет за 9 
месяцев 2002 года выполнено на 100 % 
, в бюджет региона - на 129%. Выпол
нение бюджетных назначений по 
поступлениям единого социального налога 
и в погашение задолженности предыду
щих лет по взносам в государственные 
социальные фонды за январь-сентябрь 
2002 года составило 97%, в том числе в 
Пенсионный фонд РФ - 98%.

Основными источниками доходной 
части бюджетной системы по-прежнему 
остаются налог на добавленную 
стоимость, поступления которого за 9 
месяцев составили 18 025 млн. рублей 
или 23% от всех налоговых поступле
ний; платежи за пользование природны
ми ресурсами - 35364 млн. рублей или 
45% от всех налоговых поступлений; 
налог на прибыль - 12495 млн. рублей 
или 16%; подоходный налог - 5760 
млн. рублей или 7%. Эти четыре 
налога сформировали в округе более 
91% поступлений в консолидированный 
бюджет, сообщили корреспонденту 
интернет-газеты "Вслух.Ру" в Управле
нии МНС России по Ямало-Ненецко
му автономному округу.

98% поступлений в федера\ьный 
бюджет обеспечены налогом на 
добавленную стоимость, платежами за 
пользование природными ресурсами и 
налогом на прибыль. Доходообразую
щими для бюджета Ямало-Ненецкого 
автономного округа по-прежнему I 
являются платежи за пользование 
природными ресурсами, подоходный 
налог и налог на прибыль: их поступ
ления составили 82% доходов 
регионального бюджета.

Павел Митрофанов: 
"У финских 

лесопромышленников 
существует стабильный 

интерес к России"

Тюмень, 15 октября.
"У финских лесопромышленников 

существует стабильный интерес к 
России", - заявил первый заместитель 
губернатора Тюменской области Павел 
Митрофанов после поездки в Финлян
дию. Как сообщили корреспонденту 
"Вслух.Ру" в пресс-службе губернато
ра, на май будущего года запланирован 
ответный визит в Тюменскую область 
представителей деловых кругов |
Финляндии - таков основной итог 
поездки официальной делегации 
Тюменской области. Представители 
ряда компаний планируют побывать в 
Тюменской области еще раньше.

В Хельсинки состоялся семинар- 
презентация Тюменской области, 
вызвавший огромный интерес как у 
местных бизнесменов, так и у органов 
государственной власти. Главной целью 
семинара стала наглядная демонстрация 
перспектив сотрудничества между 
нашим регионом и Финляндией. В 
рамках визита тюменцы посетили 
заводы компаний "Раутэ" и "Стора 
Энсо", производящие целлюлозно- 
бумажную продукцию.

В настоящее время финские 
производите.ки закупают в России 20% 
круглого непереработанного леса. Ряд 
фирм успешно осваивает российский 
рынок: так, компания "Стора Энсо" 
построила в РФ уже два завода по 
производству гофрокартона. Заинтере
совалась она возможностью развернуть 
свое производство и в Сибири. 
Компания готова инвестировать на 
приемлемых условиях развитие лесопро
мышленного комплекса тюменского юга. 
Практические результаты будут после 
визита к нам финских бизнесменов.

"Третья часть доходной части 
бюджета Финляндии формируется за 
счет дохода лесопромышленников, 
деревообработчиков, продажи бумаги 
и картона, - отметил Павел Митрофа
нов. - Если мы научимся так же 
относиться к лесу, то, вполне 
возможно, сделаем его нашим 
богатством на деле, а не на сковах".
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Районные газеты
проблемы и перспективы развитии

От создания условий 
- к повышению 

мастерства
В составе делегации тюменских 

журналистов для участия во 
Всероссийской выставке "Пресса- 
2003", которая пройдет в Москве в 
конце октября, нынче впервые 
включены шестеро представителей 
городских и районных газет: 
"Тобольской правды”, "Ялуторовс

кой жизни", "Красного знамени" 
^Тюменский район), "Красной 
звезды" (Викуловский район), 
"Нашей жизни" (Казанский район) 
и "Светлого пути" (Нижнетавдинс- 
кий район). Такое внушительное 
представительство вполне соответ
ствует той роли, которую играет 
местная печать в информационном 
пространстве области.

В ведении Департамента 
информационной политики находятся 
23 районных (городских) газеты, из 
которых три газеты являются 
объединенными (в Ялуторовске, 
Заводоуковске и Ишиме они 
распространяются на территории 
городов и районов), одна газета - 
городская ("Тобольская правда" 
распространяется в городе Тобольс
ке, а для жителей Тобольского 
района издается газета "Советская 
Сибирь").

В 1999 году редакции район
ных (городских) газет были 
преобразованы в государственные 
учреждения Тюменской области 
"Информационно-издательские 
центры" (ГУ ТО "ИИЦ"). В их 
уставах основными видами деятель
ности названы: выпуск газеты и 
приложений к ней; создание 
местных телерадиопрограмм.

В настоящее время в составах 
ГУ ТО "Информационно-изда
тельских центров" на правах 
структурных подразделений 
осуществляют свою деятельность 
редакции газет (23), находятся в 
стадии становления редакции 
радиопрограмм (18), действуют 
редакции телепрограмм (2).

В связи с реорганизацией системы 
местного самоуправления учредителем 
районных (городских) газет с 
нынешнего года выступает Департа
мент информационной политики 
администрации области (вместо 
упраздненных районных администра
ций). Учредителями редакций 
радиопрограмм являются ГУ ТО 
"ИИЦ". В качестве соучредителей 
газет выступают также администрации 
городов Тобольска и Ишима, 
муниципальные образования "Ишимс
кий район" и "Уватский район".

Общий разовый тираж районных 
(городских) газет составляет более 95 
тыс. экземпляров (для сравнения: 
тираж всех областных газет, выписы
ваемых населением, составляет 90 
тыс. экземпляров, центральных - 80 
тыс. экземпляров).

По результатам социологичес
кого исследования, первое место 

по популярности и степени дове
рия читателей в ряду всех печат
ных изданий юга области занима
ют районные газеты, рейтинг 
которых колеблется в пределах от 
60% ДО 98 %.

Материально- 
техническая база

Материальная база районных 
редакций еще полтора года назад 
представляла собой далеко неутеши
тельную картину. Хотя редакции 
районных газет были преобразованы 
в государственные учреждения 
Тюменской области - "Информаци
онно-издательские центры", громкое 
название не могло в мгновение ока 
преобразить существование район
ных газетчиков - 2000-й год ушел 
на то, чтобы избавить редакции от 
многотысячных долгов и возместить 
непокрытые убытки от издания 
районных газет, накопившиеся за 
ряд предыдущих лет.

В 2001-2002 годах на развитие 
материально-технической базы 
районных газет направлено в общей 
сложности 19 миллионов рублей. На 
эти средства только за один год 
проведены работы по капитальному и 
текущему ремонту зданий в И 
редакциях районных газет, приобре
тено 15 легковых автомобилей, все 
редакции оснащены компьютерами 
для автоматизации бухгалтерского 
учета. Но самое главное достижение, 
на наш взгляд, заключается в том, 
что теперь каждая из 23-х районных 
редакций получила возможность 
набирать и верстать полосы своих 
газет на электронных редакционно
издательских системах (9 компью
терных комплексов приобретены за 
счет средств областного бюджета, 6 
- за счет федеральных бюджетных 
средств). В 21-й редакции имеются 
цифровые фотокамеры. На сегодняш
ний день все районные и городские 
газеты создаются по новой техноло
гии на собственных редакционных 
компьютерах. Тем самым они в 
определенной степени оправдывают 
полученное два года назад наимено
вание - информационно-издательские 
центры. Почему только в определен
ной степени? Да потому, что среди 
уставных видов их деятельности 
кроме выпуска газет предусматрива
ется также создание собственных 
телерадиопрограмм.

В нынешнем году запланировано 
создание редакций местных радио
программ в большинстве районов юга 
области. Причем в Викуловском 
районе информационно-издательский 
центр уже объединяет под своей 
крышей редакции газеты, теле- и 
радиопрограмм. В настоящее время 
оснащены необходимым оборудовани
ем 17 районных радиостудий, в 10-ти 
районах регулярные выпуски местных 
радиопрограмм уже звучат из 
приемников сельских жителей 
(теперь на базе эфирного радиовеща
ния взамен действовавшего когда-то 
проводного).

В 2002 году на развитие 

материально-технической базы 
выделено 6 млн. рублей, из них 1,8 
млн. - на оснащение местных студий 
радиовещательным оборудованием, 
0,7 млн. - на приобретение мебели и 
обновление оргтехники, требующей 
замены, и 3,5 млн. - на текущий 
ремонт и благоустройство территории 
возле зданий (всего 9 объектов).

Продолжается активно начатая в 
прошлом году работа по улучшению 
условий для плодотворной творчес
кой деятельности редакционных 
коллективов. Большой объем 
выполняется по текущему ремонту 
зданий - в 6 редакциях он будет 
завершен, а в 4 выполнен с нуля и 
до сдачи "под ключ". Кроме того, 
проектируются типовые здания для 
осуществления нового строительства 
информационно-издательских 
центров в нескольких районах 
области. Все эти вопросы становят
ся для Департамента информацион
ной политики еще более актуальны
ми в связи с тем, что именно 
Департамент стал после реорганиза
ции системы местного самоуправле
ния учредителем районных газет, 
как средств массовой информации.

После выполнения ремонтно- 
строительных работ на запланирован
ных объектах условия работы для 
коллективов 16 редакций можно 
будет оценивать как удовлетвори
тельные. Однако в семи районах - 
Казанском, Аромашевском, О мути н- 
ском, Голышмановском, Вагайском, 
Сладковском и Упоровском - 
требуется строительство или приоб
ретение новых зданий для размеще
ния районных информационно
издательских центров. Для 4-х 
районов разработана проектно
сметная документация, выполнена 
привязка объектов, что позволяет 
выполнить строительные работы в 
течение 2003-2004 годов при 
условии включения необходимых 
расходов в областной бюджет.

В настоящее время И районных 
газет печатаются в Ишимской 
типографии, 5 - в Ялуторовской, 4 
- в Тюменской областной, 3 - в 
Тобольской типографии. Все 
базовые типографии являются 
дочерними предприятиями ГУП ТО 
"Тюменский издательский дом". 
Самой острой проблемой является 
высокая степень износа печатных 
машин. Для решения этой проблемы 
необходимо приобретение в 2003- 
2004 годах новых печатных машин 
для Ишимской и Тобольской 
типографий.

Кадровый 
потенциал

В 23 районных и городских 
газетах юга Тюменской области 
работают более 160 журналистов. 
Сведения о качественном составе 
кадров показывают, что по возраст
ным категориям районные газетчики 
распределяются так: свыше 50 лет - 
55 человек, от 40 до 50 - 53 
человека, от 30 до 40 - 27 человек, 

до 30 лет - 31 человек. Образова
тельный уровень представляет собой 
такую картину: 60% имеют высшее 
образование, 4% - незаконченное 
высшее, 17% - среднее специальное, 
19% - среднее.

Потребность в кадрах для 
районных газет и создающихся 
районных радиоредакций в связи с 
предстоящим уходом старых 
сотрудников в период с 2002 по 
2005 год прогнозируется в возрас
тающей прогрессии.

Сформированный список 
резерва кадров руководителей 
районных СМИ дает повод 
задуматься о получении высшего 
специального образования на 
заочном отделении факультета 
журналистики ТюмГУ либо других 
вузов, по крайней мере, 20 сотруд
никам, имеющим перспективы 
творческого и служебного роста.

Одновременно с укреплением 
материальной базы районных газет в 
прошедшем году была возобновлена 
практика повышения квалификации 
сотрудников "районок" на курсах, 
организованных при Тюменском 
госуниверситете. В дальнейшем 
планируется не только продолжить, 
но и поднять обучение на более 
высокий качественный уровень, 
разнообразить формы, включая 
обмен опытом работы и стажировку 
в редакциях областных СМИ.

Комплексная программа подго
товки кадров для СМИ, формируе
мая Департаментом информационной 
политики, уже сейчас реализуется в 
разных формах: краткосрочные курсы 
при ТюмГУ, стажировка в областных 
СМИ, семинары-практикумы для 
действующих районных журналистов, 
направление выпускников сельских 
школ для поступления на отделение 
журналистики ТюмГУ, организация 
школ юнкоров.

На курсах повышения квалифика
ции в Институте подготовки и 
переподготовки кадров Тюменского 
государственного университета прошли 
обучение корреспонденты, заведую
щие отделами, ответственные секрета
ри, редакторы районных газет.

В Центре интернет-образования 
прошли подготовку 18 сотрудников из 
14 районных газет. Стажировку в 
областных электронных и печатных 
СМИ до конца года пройдут более 
20 районных журналистов. 18 
журналистов "районок" заочно 
получают образование в вузах страны.

Особого внимания заслуживает 
сложившаяся система отбора 
выпускников сельских школ для 
поступления на отделение журналис
тики ТюмГУ. В 2000 году из 14 
выпускников средних сельских 
школ, рекомендованных Департамен
том для обучения на отделении 
журналистики ТюмГУ, шестеро 
зачислены на бюджетные места, 
трое - на платной основе. В 2001 
году была подготовлена группа из 9 
человек, 6 из них зачислены на 
бюджетные места, трое - на платной 
основе. В настоящее время на 1-4 

курсах отделения журналистики 
Тюменского университета обучается 
45 студентов из глубинки. Нынеш
ние выпускники отделения журнали
стики ТюмГУ в основном все 
трудоустроились в областных 
печатных и электронных СМИ, 
однако в большинстве редакций 
районных газет проходили летнюю 
практику студенты 1-2 курсов 
ТюмГУ - будущие журналисты.

Входят в практику творческие 
семинары для действующих журнали
стов, проводимые на базе редакций 
районных газет. Прошли такие 
семинары для фотокорреспондентов - 
на базе редакции Толышмановский 
вестник", заведующих отделами 
сельского хозяйства - на базе 
редакции "Знамя правды" (Упоровс- 
кий район) совместно с агрофирмой 
"КриММ", заведующих отделами 
социальных проблем и местного 
самоуправления - на базе редакции 
газеты "Заря" (Исетский район).

В процессе учебы происходит 
не только получение новых знаний, 
активный обмен опытом, но и 
налаживаются партнерские, деловые 
и чисто человеческие отношения в 
региональном журналистском 
сообществе. В будущем мы плани
руем продолжить эту учебу 
совместно с областными организа
циями "Медиа-союза" и Союза 
журналистов, в том числе и путем 
проведения мастер-классов, выезд
ных творческих лабораторий 
ведущих теле- и радиожурналистов 
для сотрудников электронных 
СМИ области.

Межрегиональный медиа
семинар "Журналистское образова
ние в рамках региональной модели 
СМИ", проведенный в апреле 2002 
года совместно с ТюмГУ, помог 
выработать основные направления в 
профессиональной подготовке и 
переподготовке кадров для печатных 
и электронных СМИ региона. 
Активное участие в работе этого 
семинара наряду с представителями 
областной прессы приняли участие 
редакторы районных газет.

Вместе с тем решение кадровой 
проблемы находится в тесной 
взаимозависимости с решением 
вопросов по созданию соответствую
щих социально-бытовых условий 
жизни и деятельности сотрудников 
районных газет. Наиболее острой 
остается проблема жилья - как для 
кадровых журналистов-стажистов, 
включая руководителей (редакто
ров), так и для молодых специалис
тов - выпускников отделения 
журналистики. Поэтому необходимо 
совместными усилиями искать 
возможности для решения всех 
существующих вопросов - от 
повседневных рабочих до самых 
сложных, рассчитанных на перспек
тиву, задач.

С.Белкин, заместитель директора. 
Департамента информационной 

политики администрации области
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индекс по подписному каталогу 

В отделениях связи и В киосках

"Университет и 
Регион" - это:

«Роспечати» -

Да будь я хоть негром
преклонных 

годоб,

- студенческий юмор 
и. студенческий опыт ' 
в разных его проявле
ниях, анекдоты и сту
денческая быль;

хоть девушкой 
юного

„„ л возраста ,
на Университет и регидн 

подписаться 
готов

- конкурсы и велико
лепные призы, крос- 

\ сворды и награды по- 
\ бедителям тоже в на- 
\ шей газете.

"Университет и 
Регион" - это: 

р - олимпиады, тесты, ' | 
консультации по всем 
(предметам вступительных. 
экзаменов, "прямые ли
нии с первыми лицами 
университета;

- аналитические матери-v 
алы по проблемам полити
ки, экономики, финансов, 
культуры и образования; 
влиятельные эксперты и 
(руководители государ
ственных и коммерческих 
структур.

КАЛЕНДАРЬ 'Одна неделя в мировой истории 
(21 *27 октября) РЕГИОН

Родились
21 октября Альфред I
22 октября
23 октября
24 октября
25 октября
26 октября
27 октября

События, факты, происшествия

Альфред Нобель (1833), шведский химик, изобретатель динамита, основатель Нобелевских премий. 
Иван Бунин (1870), русский писатель, Нобелевский лауреат .
Константин Арсеньев (1789), русский историк, географ и статистик .
Аркадий Райкин (1911), актер, вдохновитель и создатель театра "Сатирикон”. 
Пабло Пикассо (1881), художник.
Дмитрий Кантемир (1673), молдавский господарь, советник Петра I, мыслитель.
Илья Ильф (1897), писатель-сатирик, один из авторов "Двенадцати стульев".

21 октября 1520 г.
22 октября 1721 г.
23 октября 2000 г.
24 октября
25 октября
26 октября
27 октября

1945 г. 
1905 г. 
1824 г. 
1880 г.

Ф. Магеллан открыл пролив между Атлантическим и Тихим океанами (Магелланов пролив).
Петр I принял титул императора - на карте мира возникла Российская империя.
Китайские археологи обнаружили музей музыкальных инструментов, который был создан 2 тысячи лет назад, в эпоху династии Хань. 
Вступил в силу устав Организации Объединенных Наций. На сегодняшний день членами ООН являются 188 стран.
В России создана конституционно-демократическая партия (кадеты).
В Москве основан Малый театр.
Завершено строительство первой линии Транссибирской железнодорожной магистрали.
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